
LATERCERA 
Avenida Apoquindo 4660, Santiago de Chile. 

Director: José Luis Santa María Oyanedel Subdirector: Víctor Cofré Soto 

| Viernes 14 | marzo | 2025 03 

Editora General: Gloria Faúndez Herrera Representante Legal: Eugenio Chahuan Zedan 

Una mala señal para la educación superior 
Pese a que el gobierno había dado señales de apertura a modificar algunos de los puntos más cuestionados del proyecto de 

financiamiento de la educación superior (FES), las indicaciones ingresadas esta semana están lejos de ello. 

ías atrás se dio término al plazo para el ingre- 

sode indicaciones al proyecto de ley denomi- 
nado como FES, esto es, aquel que busca eli- 
minar el Crédito con Aval del Estado (CAE), 
condonando una parte de las deudas estu- 

diantiles, y reemplazarlo por un nuevo sistema de finan- 
ciamiento estatal que permita seguir entregando recur- 
sos a quienes requieren un apoyo para acceder a la edu- 
cación superior. De este modo, se continúa con su 
discusión en la Comisión de Educación de la Cámara de 

Diputados, que ya había dado suaprobación de la idea de 
legislar. 

Tras una primera revisión de estas indicaciones, se en- 

cuentra, por un lado, que el gobierno prácticamente no 

sealeja de su posición original, incumpliendo con las ex- 
pectativas creadas previamente por el propio subsecre- 
tario de Educación, Víctor Orellana, quien en más de una 
ocasión había manifestado su apertura a escuchar argu- 

mentos y, eventualmente, modificar el proyecto en aque- 

llos puntos en los que había recibido los mayores cues- 

tionamientos con tal de avanzar. 
Los diputados de oposición, por su parte, principalmen- 

te de Chile Vamos, pero también de la Democracia Cris- 
tiana, presentaron propuestas que buscan introducir 

cambios sustantivos a la iniciativa, en línea con las críti- 
cas que venían esbozando previamente. Entre estas, se en- 
cuentra, en primer lugar, la prohibición que contiene el 
proyecto de que quienes se beneficien del nuevo sistema 
de financiamiento puedan, a su vez, ser objeto de cobros 
adicionales por parte de la institución de educación su- 
perior a la que asisten -copagar-, produciéndose con 
ello una suerte de fijación estatal de los aranceles y con 
ello una serie de perjuicios. Así también, una segunda crí- 
tica importante que ha recibido el proyecto y que los di- 
putados pretenden eliminar, es la posibilidad de que los 
deudores con mayores retornos puedan terminar devol- 
viendo al Fisco una suma muy superior alo recibido a tra- 

vés del FES, en lo que diversos especialistas han compa- 

rado con un impuesto encubierto al trabajo. 

No cabe más que lamentar que el gobierno no se alla- 
nara ala modificación estos y otros aspectos de fondo que 
hacen de esta una iniciativa que amenaza no sólo la sos- 
tenibilidad financiera de las instituciones y el progreso 
del sistema de educación superior, sino también que po- 
dría terminar sobrecargando a algunos de sus supuestos 
beneficiarios y, en definitiva, al Fisco —en circunstancias 
en que las finanzas públicas ya atraviesan por una deli- 
cada situación. 

Es de esperar que los diputados defiendan las indica- 
ciones que ellos mismos presentaron para hacer frente a 
estos defectos y que no permitan que este proyecto siga 

avanzando sin las mejoras que requiere y que el gobier- 
no en algún momento se dispuso, al menos, a discutir. Que 
los diversos temas que hoy preocupan e interesan legíti- 
mamente al país no terminen haciendo que este debate 
pase desapercibido, pues las consecuencias de no mejo- 

rar el proyecto serían tremendamente dañinas. 

CARTAS 
PENA DE MUERTE: UNA FALSA 
SOLUCIÓN PARA LA DELINCUENCIA 

SEÑOR DIRECTOR: 
Las declaraciones de Evelyn Mattheisobrereabrir 
el debate de la pena de muerte son un retroceso 

enderechos humanos y una peligrosa concesión 

a sectores de extrema derecha. En un mundo 

dondelamayoríade los países haneliminadoesta 

prácticapor suineficacia y brutalidad, supropues- 

tanosolo es inviable legalmente, sino quetambién 

ignoraquela soluciónalcrimennoesmás violen- 
cia, sino mejores políticas de seguridad y preven- 

ción. 

Quieneshanocupadocargos de poderporaños, 

como la propia Matthei, deberían enfocarse en 

fortalecerlas instituciones y mejorarla seguridad 
con medidas efectivas, en lugar de recurrir a dis- 
cursos simplistas que no atacan el problema de 

fondo. Culparlafaltade pena de muerte envezde 

asumirresponsabilidades es populismo del más 

burdo. Chile necesita soluciones reales, no discur- 

sos que apelanalmiedo y la desesperaciónenlu- 

gar de proponer estrategias efectivas. 

Alejandra Jiusán M. 

  

ALEVOSOS CRÍMENES 

SEÑOR DIRECTOR: 
Conestupornoshemos enterado delos alevosos 

asesinatos del matrimonio compuestoporla Sra. 

Carolina Callejas Lucero y el Sr. Rodrigo González 

Aguirre, (Q.E.P.D.), quienes habitabanunaparce- 
laen lalocalidad de Graneros, sin que los carabi- 

neros del lugar hayan podido evitarlo. 
Se ha mencionado que esanoche solamente ha- 

bíadosfuncionarios decarabinerosde servicio, can- 

tidad insuficiente para las necesidades preventi- 

vas de esaciudad, pero cabe preguntamos, ¿sihu- 
biera habido seis, ocho o diez funcionarios de 

servicio, se habría podido evitarestos crimenes? 

Larespuestaesno. 
Hay quereconocer queloshechosnos demues- 

tran que están dadaslas condiciones para que el 

crimen organizado, lasbandas de delincuentes y 

los antisociales actúen sobre seguros eimpune- 

mente, pueselsistemaprocesalpenalestá colap- 

sado y la Ley de Responsabilidad Penal de Ado- 
lescentes no cumplen con sus objetivos. Los de- 

lincuentes de otros países pueden ingresar 

libremente alterritorio nacional, laspenas asocia- 

das adelitos son muy bajas obiense recurreasa- 

lidas alternativas, Gendarmería de Chile no logra 
que haya una efectiva reinserción social, además 

los imputados son asesorados eficientemente 

porelEstado de Chile atravésde la Defensoría Pe- 
nal Pública, etc. 

Lasautoridades, medios decomunicacióny laciu- 

dadanía claman por más carabineros, pero ante 

esta dura realidad delictual podemos afirmar, sin 

temor a equivocamos, que ni cincuenta mil cara- 

bineros más podrán frenar esta exponencial cri- 

sis delictual, ya queno es lapolicía preventiva laen- 

cargada de ejecutar políticas contra la delincuen- 

cia, son los tres poderes del Estado quienes si 
desean resultados diferentes no deben hacer lo 

mismo una y otra vez, como lo son “reuniones al 

másalto nivel”, “mesasdetrabajo” y “presentarac- 

ciones judiciales contra los que resulten respon- 

sables”. 

Iván Stenger Larenas 

Coronel * de Carabineros 

  

ASISTENCIA A CLASES 

SEÑOR DIRECTOR: 
Recientemente, se informó que la Región de Co- 

quimbofuela únicaenelpaís donde disminuyóel 

promedio de asistencia a clases, lo que plantea la 

necesidad de reflexionar sobre laimportancia de 

laasistencia escolarenlaformaciónintegraldelos 
estudiantes. La regularidad en la asistencia no 

solo es crucial para el aprendizaje, sino quetam- 

biénimpacta directamente enlosrecursos que las 
instituciones educativas reciben, los cuales se 

destinan a mejorar la calidad educativa. 

Lainasistencia prolongada interrumpe elproce- 
soeducativo, dificultando la continuidad delapren- 

dizaje y reflejándose en bajos puntajes y rendi- 

miento académico. Esnecesario que los padres y 

apoderados comprendan que cada día de clases 

cuenta y que permitir ausencias injustificadas 

afecta el desarrollo de sus hijos. 

El seguimiento continuo delaasistencia escolar 

esresponsabilidad delas instituciones, que deben 

identificarpatrones de inasistencia y contactara las 

familias. El compromiso detodos los actoresinvo- 
lucrados —padres, estudiantes y escuelas— es 

esencial para lograrunamayor asistencia en2025. 
Fortalecer el vínculo entre la escuela y las fami- 

lias es clave para mejorar la asistencia y el rendi- 

miento académico. Solo trabajando juntos, po- 

dremosgarantizar que cadaestudianteaproveche 

al máximo su educación. 

Femanda Valdés Varela 
Rectora 

Escuelalndustrial Salesiana San Ramón de La 
Serena 

  

VOLVERA CREERENLA EDUCACIÓN 
PUBLICA 

SEÑOR DIRECTOR: 
Recuperar laconfianzaenlaeducaciónpúblicano 
essolo un deseo, esuna urgencia. La falta de pre- 

sencialidad,la pérdida delmérito ylainestabilidad 

enlas aulas han deteriorado la calidad del apren- 

dizaje. Es hora de cambiar eso. 

Los resultados del Simce lo dejan claro: la inte- 

rrupción constante de clases ha afectado grave- 

mentea una generación de estudiantes, particu- 

larmente a quienes cursaron 6” básico en 2024. 

Fueron los más perjudicados por la falta de conti- 

nuidad en su educación y los constantes paros 

docentes que, año tras año, siguen afectando la 
educaciónpública.No podemos permitir quelasus- 

pensión de clases se convierta en unanorma. 

El derecho a la educación debe ser garantizado 

sininterrupciones. Nose puedeseguirnormalizan- 

doquelos estudiantes seanlosmás perjudicados 
por conflictos gremiales. Las demandas pueden 

serlegítimas, pero no pueden pasar porencimadel 

derecho constitucional delosniños aaprender.De- 
bemos asegurar la continuidad de las clases con 

mecanismos claros que impidan estas interrup- 

ciones recurrentes. 
Desdeel Congreso estamos impulsando medi- 

daspara que laeducación seatratada como un ser- 

vicio esencial, conmecanismos que garanticenla 

presencialidad, del mismo modo en que la salud 

tiene tumos éticos. Además, es urgente recupe- 

rar el mérito como principio educativo, recono- 
ciendoel esfuerzo y desempeño delos estudian- 

tes en sutrayectoria escolar. También es funda- 

mental entregar mayorautonomía alosestable- 

cimientos educativos para que puedan desarro- 

llarproyectos que mejorenlos aprendizajes y cie- 

rrenbrechas. 
Nosetratade hacer solo cambios técnicos, setra- 

ta de apostar por el futuro del país. Nopodemosse- 

guir retrocediendo. Necesitamos garantizar una 
educación pública de calidad, que valore el méri- 

to, respete la presencialidad y deje de ser unes- 

pacio de incertidumbre. 

Gustavo Sanhueza 

Senador de la República 

NO FALTAN RECURSOS, FALTA GESTIÓN 

SEÑOR DIRECTOR: 

EnCthile, más de 14.000 personas concánceres- 

tán atrapadas enlistas de espera enel sistema pú- 

blico, mientras centrosprivados de oncologíaope- 

ranconun 90% de capacidadociosa.Lafaltadein- 

tegración entre ambos sistemas condena a 

pacientes aesperartratamientos que podrían re- 

cibir de inmediato. 

El cáncer es una de las principales causas de 

muerteenChile,conmásde28.500fallecimien- 

tosregistrados anualmente. Sinembargo, a pesar 

desuimpacto, la brechaenelacceso atratamien- 

to sigue creciendo: los hospitales públicos notie- 

nen suficientesespecialistas, equipos niinsumos, 

mientras que los centros privados, quesícuentan 
con capacidadinstalada, funcionan con desocupa- 

cióndebidoalafalta de subsidios estatales y con- 

venios de integración. 

El problemanoesla faltaderecursos, sinolafal- 

tade gestión. Por ejemplo, ennuestro centro, la gran 
mayoría de nuestras instalaciones están sin uso, 

sillonesde quimioterapia vacíos, oncólogos con dis- 

ponibilidad, mientras miles de pacientes enelsis- 
tema público esperan hasta que su cáncer avan- 

ce aunafase incurable. No se trata de falta de in- 

fraestructura, sino de lanulavoluntad paraintegrar 
alared privada en la solución. 

La solución ya se aplicó en la pandemia: ¿por 

qué no ahora? El cáncer no espera, Chile tampo- 

co debería. 

Camilo Jerez 
Representante del Centro Oncológico CDIEM 
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